

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL



Con misiones claras y masivamente respaldadas, al filo de su mandato, López Obrador ha dado a Claudia Sheinbaum un final empujón.

Obradorismo sin Obrador

Andrés Manuel López Obrador se encamina hacia la inevitable fila de exmandatarios mexicanos. La separación para él es compleja. Para sus querientes, lúgubre. Se va el danzón.

Se despedirá sin hacerlo: la gira nacional que el Presidente ha emprendido es un acto de entrega-recepción con su brillante aprendiz. Una visita guiada que ha permitido a la nueva Presidenta ser testigo de lo logrado y de lo pendiente. Lo reparado y lo que duele. Los aplausos, las pancartas y los apretones de manos que recibe Andrés Manuel son, para Claudia Sheinbaum, un adelanto de la recompensa que espera a quien cumple. Un recuerdo para la distancia.

Aquel tour de retirada desperató en muchos una falsa e ingenua pretensión: sería esta la transición presidencial más tersa de nuestra historia reciente. El Presidente se disolvería de a poco entre la selva.

Tardamos más en atrapar esa certeza que en verla escapar de su jaula. Andrés Manuel tenía otros datos.

Aquí conviene recordar algunos de los elementos que mantienen encendida la llama obradorista. Resalto cuatro: primero, pedagogía política que logra comunicar con claridad infrecuente. Segundo, la restitución al vulnerable de la certeza de su relevancia en la esfera pública. Tercero, más y mejor democracia. Esa democracia partici-

pativa que Andrés Manuel reivindicó. La misma que –por molesta y ruidosa– fue relegada por años a un cajón al que le echaron llave. Cuarto y último, la construcción de misiones claras que orbitan en torno a esas premisas. Símbolos. Misiones colectivas de ejecución compartida.

Las metas más recientes trazadas por el obradorismo suman dieciocho y fueron presentadas al Congreso el 5 de febrero. Entre ellas, la elección popular de juzga-

dores y la desaparición de algunos órganos autónomos. En la lista de espera, las cien propuestas lanzadas por Sheinbaum en campaña.

Con misiones claras y masivamente respaldadas, al filo de su mandato, Andrés Manuel López Obrador ha dado a Sheinbaum un final empujón. Con él, ha perfilado el contorno de la multitud que la apoya y, a ese contorno, lo ha encendido en brío. Ese que no hace mucho yacía difuminado entre las sombras del voto oculto, hoy es visible, sonoro. La vergüenza cambió de bando.

La reforma judicial no es, para Sheinbaum, ni cárcel ni ancla. Es viento a favor. Una enseñanza que se imparte por la más eficaz de las vías: la del ejemplo. ¿Los costos políticos? Viajan discretamente en un tren con destino a Palenque.

Pero no solo de política vive el hombre. Por ello, las misiones obradoristas van de la mano de un pruden-

te polizón: la cautela económica. La disciplina fiscal y financiera del Presidente durante su mandato lo demuestra. AMLO sabe que su legado y la continuidad de su proyecto dependen directamente de la reducción de la pobreza, la desigualdad y de la entrega de resultados tangibles.

¿Andrés Manuel arruinando su legado al cuarto para las doce? Andrés Manuel no es un apresurado. ¿Andrés Manuel pasando a la historia como un mal Presidente? Andrés Manuel no es ningún kamikaze.

Por todo ello, la Presidenta electa ha pedido al Congreso bailar el ansia. Posponer las batallas pendientes. Sexenio falta mucho y, como señala Rulfo, no hay recuerdo, por intenso que sea, que no se apague. Diferir las contiendas permitirá, por un lado, mantener al 60 por ciento del país en movimiento,

politizado. Lo contrario sale caro: lo aprendió bien Sheinbaum desde aquella desastrosa elección intermedia en la Ciudad. Por el otro, será el lazo que mantenga unido al inmenso movimiento: el enemigo ronda.

El plan de nación propuesto por Morena fue expreso y preciso. Claudia –de tanto en tanto– saldrá con él en mano a pescar. No se ganan elecciones con atún en lata. Solo así podrá vivir el obradorismo sin su figura totémica. Obradorismo sin Obrador.



#TEXCOCO

INAUGURAN PARQUE ECOLÓGICO P4



#SHEINBAUMYAMLO

INAUGURAN PARQUE ECOLÓGICO TEXCOCO

LA PRESIDENTA ELECTA VA POR SEGUNDA ETAPA DEL PROYECTO



CARLOS NAVARRO

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezaron la inauguración del Parque de Texcoco.

Sheinbaum Pardo destacó que el proyecto de este parque es la muestra de justicia social y ambiental.

"Este proyecto (...) es un acto de justicia ambiental, porque recupera la tierra, recupera nuestro territorio,

recupera las aves, recupera la naturaleza, recupera la vida. También es un acto de justicia social, porque no se nos debe olvidar que aquí quisieron construir un aeropuerto.

"Y que por ello reprimieron para que no fuera el pueblo quien evitara la construcción del Aeropuerto, que después quisieron construir nuevamente el Aeropuerto aquí en el Lago de Texcoco, pero en 2018 el pueblo de México dijo 'basta de esos gobiernos represores, basta de esos gobiernos que solamente sirven a unos cuantos intereses'", sostuvo.

Claudia Sheinbaum prometió una segunda etapa e invitó a Iñaki Echeverría, encargado del proyecto, a continuar con los trabajos.

Por su parte, López Obrador lanzó una advertencia: el paquete de reformas que propuso el 5 de febrero está por aprobarse, pues en las elecciones del 2 de junio, las y los mexicanos le dieron a la Cuarta Transformación las mayorías calificadas para ejecutar estos planteamientos.

El jefe del Ejecutivo federal aseguró que estas iniciativas buscan devolverle su esencia a la Constitución promulgada en 1917.

"Se logró y ahí vienen las reformas para que los programas se conviertan en derechos de todo el pueblo y esté quien esté en el Gobierno nunca puedan cambiar esos ideales, esos principios, esos beneficios que van a estar elevados a rango constitucional", expresó.

El objetivo del Parque Ecológico Lago de Texcoco consiste en la recuperación hídrica y ecológica de más de 14 mil hectáreas de terreno y su declaración como Área Natural Protegida, en beneficio de más de 12.5 millones de habitantes del Valle de México, y en particular de su población más vulnerable.

Se destinó una inversión de más de 5 mil 500 millones de pesos.

RESCATAN ESPACIO

- El área coadyuva en la regulación de temperatura del Valle de México.

- Tiene áreas naturales protegidas y atracciones propias de un parque urbano.



ZONA VERDE

5.5

MIL MILLO-
NES DE
PESOS DE
INVERSIÓN.

14

MIL HEC-
TÁREAS SE
RECUPERA-
RON.



**Retrovisor**

Ivonne Melgar

ivonne.melgar@gimm.com.mx

Los entierros del Congreso

• El Presidente consiguió en los últimos seis años comunicar con éxito que lo construido en las alternancias políticas y en la llamada transición democrática era desechable.

Con iniciativas presidenciales por delante, las transiciones políticas mexicanas encontraron sus rieles y descarrilamientos en el Congreso. Ha sido ahí donde se diseñaron las reformas que dieron paso al andamiaje institucional.

En todos los casos hubo márgenes estrechos y amplios, pero justo para que los legisladores pusieran acentos, comas y hasta puntos suspensivos. Y siempre llevaron mano los diputados y senadores del gobierno en turno y aquellos de la oposición que se volvían interlocutores en Los Pinos, amigos del Presidente.

Así se construyeron desde la reforma política de **Jesús Reyes Heróles** con **José López Portillo** hasta el Pacto por México de **Enrique Peña Nieto** con PAN y PRD, pasando por el IFE que avaló **Ernesto Zedillo** y toda la oposición.

Paralelamente, por aproximaciones sucesivas, legisladores de todos los signos impulsaban iniciativas destinadas a democratizar la toma de decisiones y el acceso a los bienes públicos. Fue un tramo de la historia nacional en la que jugó un rol determinante una agenda global pautada por la ONU y otros organismos económicos y financieros. Las convenciones y los tratados internacionales fueron pautando la apertura comercial de México, el compromiso con derechos humanos, la igualdad entre mujeres y hombres, la evaluación educativa, la medición de los resultados de las políticas para reducir la marginación y la pobreza, el acceso a la información sobre los actos y gastos de los gobiernos.

Mientras todo eso sucedía, **Andrés Manuel López Obrador** se forjaba como un líder político y social interesado en llegar a la Presidencia, bajo la consideración de que desde ahí todo era posible. Según el relato de quienes fueron legisladores durante la dirigencia formal o *de facto* de **López Obrador** en el hoy extinto PRD, nunca fue de su interés la vida parlamentaria.

Pero a partir de 2018, el titular del Poder Ejecutivo comprendió que era en el Legislativo donde debía desmontar el andamiaje institucional que en los últimos 30 años había buscado acotar al presidencialismo mexicano, profundizando la división de Poderes. Su inteligencia política consiguió en los últimos seis años comunicar con éxito que lo construido en las alternancias políticas y en la llamada transición democrática era desechable.

El denominado plan C que **López Obrador** contiene reformas que buscan dejar inscritos en la Constitución sus programas y políticas públicas, así como echar al cesto de la basura el tinglado institucional que se derivó de la citada agenda global, con excepción del intercambio comercial con Norteamérica.

De las 18 iniciativas de cambio constitucional que el presidente formuló y que **Claudia Sheinbaum** hizo suyas en la campaña electoral, 17 se convirtieron en decreto entre el primero y el 26 de agosto. Sólo quedó fuera la propuesta de reforma electoral, la misma que a finales de 2022 e inicio de 2023 escaló el pleito del mandatario con la SCJN, una vez que sus ministros la desecharon

por violaciones al debido proceso por parte de Morena.

El resto de los proyectos de decreto fueron avalados en la Comisión de Puntos Constitucionales de la legislatura que este jueves entregó la estafeta a los nuevos integrantes de la asamblea de San Lázaro. Los dictámenes relacionados con los apoyos económicos, mejorías salariales, reconocimiento de derechos de pueblos indígenas y afromexicanos, vivienda, salud, medio ambiente, bienestar animal y trenes de pasajeros recibieron el aval de casi todas las bancadas.

Pero existen cinco minutos que salieron adelante sólo con el visto bueno de Morena. PT y PVEM y que la oposición consideró nocivas: ampliación del catálogo de delitos de la prisión preventiva, convertir a CFE y Pemex en empresas públicas del Estado, dejando atrás la nominación de empresas productivas, mando militar de la Guardia Nacional, extinción de siete organismos autónomos y descentralizados, y la reforma al Poder Judicial de la Federación. Los peros que PAN, PRI y MC pusieron a esos dictámenes importan poco, toda vez que en la LXVI Legislatura, que mañana inicia con una sesión de Congreso General, los parlamentarios de esos logos apenas suman 26% de los votos.

Y, como lo repiten los representantes de la coalición oficialista que ahora tiene mayoría calificada de sobra para reformar la Constitución, el respaldo del 2 de junio en las urnas también fue para el plan C. De manera que la primera Presidenta de México tendría que materializar el entierro del citado andamiaje institucional, una vez que su coalición legislativa apruebe esos 17 dictámenes en el pleno de las cámaras de Diputados y Senadores.

Esa ruta comenzará mañana cuando en San Lázaro se dé la primera lectura al proyecto de decreto de la reforma que busca renovar entre 2025 y 2027 a los jueces, ministros y magistrados por la vía del voto popular. Paradójicamente, si el guion presidencial se cumple a cabalidad, esta inédita mayoría calificada de Morena y sus aliados seguirá sin márgenes de maniobra, como sucedió con las legislaturas del sexenio de **López Obrador** que siguieron a pie juntillas el "no le mueven ni una coma". Restaurado el presidencialismo sin contrapesos, la presidenta **Claudia Sheinbaum** tendrá, sin embargo, la última palabra.

Por lo pronto, la diputada **Olga Sánchez Cordero**, ministra en retiro, anuncia cambios en el dictamen de la reforma al PJF para mejorarlo. Una posibilidad sólo viable con el visto bueno de la futura mandataria. Y el jefe de la mayoría en San Lázaro, **Ricardo Monreal**, adelanta que, en este septiembre de despedida de **López Obrador**, sacarán adelante, además, las minutas de pueblos originarios y la de Guardia Nacional. Una acotación que bien podría implicar que el regalo de fin sexenio no incluirá, por lo pronto, la extinción de los organismos autónomos. Una hipótesis plausible, si así lo resuelve la Presidenta. De ella dependerá el tamaño del entierro que hará el Congreso.





Mr. 73% López Obrador, un caso serio para estudiar

El lunes pasado EL UNIVERSAL publicó su más reciente encuesta en vivienda sobre la aprobación presidencial. Fue elaborada por Buendía & Márquez y quizá se trate de la última medición impresa antes de que el Presidente deje el poder, lo cual ocurrirá en 30 días más (sí, en un mes al fin se acaba este sexenio). Por si usted no leyó el documento, lectora-lector, le cuento que Andrés Manuel López Obrador es un caso digno de un profundo estudio multidisciplinario: el personaje se levanta de la Silla del Águila con un sorprendente 73% de aprobación.

Sí, siete de cada diez personas en este país aprueban su trabajo y, más anonadante, sólo dos de cada diez lo reprobaban (22%). No me diga usted que no es para quedarse atónito el hecho de que, con todas las barbaridades que le hemos documentado desde el círculo rojo, el Presidente sólo sea reprobado por dos de cada diez mexicanas y mexicanos. Pero bueno, ya más serenos los ánimos a partir del próximo 1° de octubre (eso espero), la academia mexicana tiene un deber inaplazable: escudriñar profundamente en los hechos a fin de hallar las razones que tuvo la sociedad para sostener semejante romance político con AMLO. Colabore este sábado desmenuzando algunos datos de la encuesta que me parecen reveladores...

1.- A diferencia de lo que se repite a sí misma la comentocracia opositora en sus foros preferidos (Twitter-X y WhatsApp), en el sentido de que el país navega hacia un trágico naufragio (una terquedad intelectual que bien podríamos definir como un estéril bucle), sólo 3 de cada 10 mexicanas y mexicanos (33%) piensan que el rumbo del país nos lleva hacia un "mal" o "muy mal" camino. Peor para su hígado opositorista, sólo el 18% se dice insatisfecho o enojado con el trabajo de AMLO.

2.- ¿Por qué? No es tan complicado entenderlo, aunque casi todos los opinadores de la oposición llevan seis años sumidos en una severa iracundia depresiva que los enceguece y postra en la más ab-

soluta negación: la gente se hartó rotundamente del PRI y del PAN porque la percepción era que ambos partidos gobernaban para beneficiar a sus élites, a sus aristocracias políticas que saqueaban impunemente los arcos nacionales, estatales y municipales, mientras la raza yacía, muy jodida, como espectadora hambrienta frente a una descomunal vitrina mediática donde se llevaba a cabo un festín de trogloditas insaciables.

Para la gran masa de votantes, el PRIAN nunca tomaba en cuenta las necesidades de ese ente que llaman "pueblo" o "sociedad". En cambio, hoy la gran mayoría -siete de cada diez personas, 71%- percibe que el tipo de gobierno que instauró AMLO ha sido "para todos los mexicanos", y únicamente dos de cada diez personas sienten que ha gobernado "para beneficiar sólo a quienes lo apoyan".

3.- ¿Cómo se traduce eso en los hechos? Casi siete de cada diez mexicanos (68%) dicen que la economía del país va bien o muy bien, pero más allá de tal cosa, la situación de casi ocho de cada diez mexicanos (77%) y su familia ha mejorado algo, mucho o se mantiene "igual de bien", según afirman.

Es muy conocida la frase de Jim Carville, asesor de Bill Clinton en la campaña presidencial de 1992 (el demócrata le ganó a Bush padre), acerca de cuál tema decide las elecciones: "Es la economía, estúpido".

Si hubieran sabido leer bien las encuestas, si hubieran tenido tanta humildad para escuchar y entender a la gente más allá de sus ágapes frente al espejo de sus contertulianos con quienes bebían sus Vega Sicilia mientras se regodeaban de sí mismos, quizá los opositores y sus columnistas de relumbrón (en el siglo pasado) hubieran podido minimizar la paliza que les dio Claudia Sheinbaum en las urnas.

Tal vez, si hubieran construido una alternativa viable para atraer a la ciudadanía, le hubieran hecho un gran servicio a la nación, lo cual hubiera evitado la infame representación abusiva que recién se

consiguieron las fuerzas oficiales. Pero como el hubiera no existe, Mr. 73% López Obrador se va feliz-feliz-feliz, en buena medida gracias a la ineficacia y esterilidad de ustedes y sus brillantes *hashtags*.

Thanks and congrats, Mmes. and Messrs 22%. Disfruten. ●

Opinadores de la oposición están sumidos en una severa iracundia depresiva.



AMLO: "AHÍ VIENEN LAS REFORMAS"

AFIRMA que son para que derechos sociales se conviertan en derechos del pueblo; inaugura Parque Ecológico Lago de Texcoco, con Claudia Sheinbaum y Delfina Gómez; antes se reúne con Presidenta electa y *góbers* de 4T en Palacio Nacional. **págs. 10 y 12**

CLAUDIA SHEINBAUM,
López Obrador y Delfina Gómez, ayer.



Inaugura Parque Ecológico Lago de Texcoco

Celebra AMLO: "Ahí vienen las reformas"

EL PRESIDENTE celebra la mayoría calificada de la 4T en la Cámara baja; los programas sociales serán un derecho del pueblo, dice; Claudia afirma que esta obra es un acto de "justicia social"

Por Sergio Ramírez y Yulia Bonilla

Durante la inauguración del Parque Ecológico Lago de Texcoco, Estado de México, el Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que luego de que el movimiento de la Cuarta Transformación obtuviera la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, "ahí vienen las reformas" para que los programas sociales se conviertan en derecho para el pueblo.

"Di a conocer 20 iniciativas de reforma a la Constitución para devolver a la Constitución del 17 su espíritu revolucionario y popular. Se requiere que nuestro movimiento tenga una mayoría calificada y ¡qué creen!, se logró, ahí vienen esas reformas para que los programas se conviertan en derecho para nuestro pueblo y esté quien esté en el gobierno nunca puedan cambiar esos ideales, beneficios elevados a rango constitucional", externó el mandatario.

Junto con la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, y la gobernadora de la entidad, Delfina Gómez Osiel Cárdenas Guillén, el tabasqueño dijo que se va

tranquilo porque las futuras generaciones ya saben que si necesitan un cambio deben votar por la transformación.

"Cuando hay abusos de poder, cuando se sienten dueños de México unos cuantos, ya está bien clara la receta que hay que aplicar y que van a replicar nuestros hijos y nuestros nietos. Cuando quieran imponerse de nuevo los oligarcas, va a haber democracia verdadera", refirió.

Recordó que el 5 de febrero pasado decidió no ir a Querétaro para conmemorar el aniversario de la Constitución Mexicana de 1917, y determinó hacerlo en el salón de Palacio Nacional donde se aprobó la Constitución liberal.

Reiteró que los mexicanos se encuentran en un momento histórico porque la sociedad decidió poner fin a la decadencia que el país vivía con los gobiernos neoliberales, pues no sólo era una crisis económica sino política y de bienestar social, lo cual, remarcó, se podía enfrentar únicamente con una transformación.

"Hace tres meses ¿qué pensaban los corruptos?, que el pueblo se iba a dejar manipular y que con su dinero, con los

medios de manipulación a su servicio iban a poder manipular a nuestro pueblo. ¡Tengan para que aprendan!", indicó.

El jefe del Ejecutivo federal hizo notar que, en el Estado de México, cinco millones de mexiquenses votaron por la próxima Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

"Nunca tanta (gente) se había manifestado en las urnas por una candidata en este caso. Me voy muy tranquilo porque a ella es a la que le voy a entregar la banda presidencial, a una mujer preparada, con principios, con ideales y, sobre todo, una mujer con buenos sentimientos, que es puro corazón", subrayó.

Aseguró que Morena lleva a cabo esta Cuarta Transformación, por ello, "nos debemos abrazar, lo estamos haciendo desde abajo entre todos; es pacífica, es una transformación igual de profunda que la Reforma, la Independencia y la Revolución. Es una transformación radical, estamos arrancando de raíz el régimen de corrupción y de privilegios para tener una patria nueva", concluyó.



"NO HAY REGRESO AL PASADO". La próxima mandataria, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que en el movimiento de la Cuarta Transformación ya no hay "marcha atrás".

Al acompañar al Presidente Andrés Manuel López Obrador a la inauguración del Parque Ecológico Lago de Texcoco, en el Edomex, Sheinbaum pidió a los asistentes a no olvidar que en esta zona se quiso construir un aeropuerto.

"Y hoy vengo aquí con ustedes a comprometerme, a decirles que: Vamos a continuar con la Cuarta Transformación de la Vida Pública, que no hay marcha atrás, que no hay regreso al pasado, que no regresa la corrupción y no regresan los privilegios a nuestro país", mencionó.

Aseguró que este proyecto se trata de un acto de "justicia social", tras intentos, acusó, por reprimir que la población evitara la construcción del aeropuerto.

"¡A hacer justicia social! Porque aquí también se está haciendo justicia social, por supuesto, al frente de pueblos a los compañeros de Atenco y a todos aquellos que lucharon por la defensa de la tierra y de su territorio; pero también la justicia social, porque todo lo que representa esta Cuarta Transformación lleva un símbolo muy grande que es "Por el bien de todos, primero los pobres", y eso quiere decir: justicia social", dijo.

Al referirse a la transición entre el Gobierno actual y el que ella encabezará, Sheinbaum dijo que el proceso ha sido emotivo y nostálgico.

"Pero, sobre todo, de la emotividad de un pueblo que quiere a su Presidente y de un Presidente que ama a su pueblo. Eso es lo que ocurre en México en este momento", señaló.

EL DATO

EL DIRECTOR general de la obra, Iñiqui Echeverría Gutiérrez, dijo que el parque es un acto de "justicia social, con el que se logran conservar las áreas naturales".



SE REQUIERE que nuestro movimiento tenga una mayoría calificada y ¡qué creen!, se logró, ahí vienen esas reformas para que los programas se conviertan en derecho para nuestro pueblo"

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México



VAMOS a continuar con la Cuarta Transformación de la Vida Pública, que no hay marcha atrás, que no hay regreso al pasado, que no regresa la corrupción y no regresan los privilegios a nuestro país"

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa



EL EJECUTIVO Andrés Manuel López Obrador, flanqueado por la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, ayer, en la inauguración del Parque Ecológico Lago de Texcoco.

